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不是更好找工作了？在昨天江苏省2008届毕业研究生专场招

聘会上，不少新出炉的“小硕”们却失落地发现：就业压力

比3年前更大了！记者了解到，近年来研究生就业率开始小幅

下滑。原本用人单位争着要的“小硕”们不如以前吃香了。 

□现场 读研后找工作心理有落差 本科时能进的单位现在不容

易进 苏大计算机专业的周同学昨天转了一圈后，手上简历一

份没递出去，差点没哭出来。“感觉读了研究生，反而没有

我本科时好找工作。”她告诉记者，自己本科学的是计算机

师范专业，毕业后在一所大专院校教书，工作过3年。如今又

开始找工作了，却发现好多大专院校都要博士了，连硕士都

不予考虑，尤其是女同学。“当初读研是为了什么？目的就

是为了提高自己，为了更好地发展自己，但是最后⋯⋯”周

同学难过得说不下去了。 现在的待遇不如3年前 南农大社会

学专业的黄同学昨天投了一份简历给南京某职业技术学院后

，心情很糟。“发现书读得越多，就业面反而越窄了。今天

看了一下，似乎只能进高职院校，待遇都不高。”她告诉记

者，自己其实3年前本科毕业时找到一份工作，在外贸公司上

班，当时月薪有3000，如果到现在，应该升到5000了。但是

由于后来有了保研的机会，便放弃了这份工作，没想到现在

找工作，形势这么差。“嗨，要说期望值，现在也就3000吧

。” 后悔读研的以文科生为主 “3年读研不上算！”南师大

的林同学昨天和记者交谈时发出这样的感慨。“当时也去过



一些招聘会，感觉3年前的就业压力没有现在这么大。”林同

学学的是新闻专业，她本科毕业时因为成绩好、能力强，也

有几家不错的单位向她发出邀请。而现在找工作，她觉得自

己没有多大竞争力：“现在研究生太多了，专门招新闻专业

的单位极少，有很多其他专业的人跟你抢饭碗，而且大家都

想进事业单位，压力非常大。”记者在现场作了一个随机调

查，在受访的十几名学生中，有一半表示后悔读研，其中以

文科专业为主。 有学生认为读研后就业层次提高了 记者在采

访时发现，虽然不少学生对读研心生悔意，但是仍然有一部

分学生认为，读研值，即使待遇不如以前，但是就业层次提

高了。 “我的第一理想是进高校，然后是事业单位，接下来

才是国企，民企我不想考虑。”南农大社会学专业的常同学

说，本科毕业时，自己可以在私企轻松找到工作，待遇也不

错，但是作为一个女孩子，自己还是希望稳定一些，而自己

学的专业本科学历高校是不要的。“我投了几所高职院校的

，发现只能从辅导员做起，搞教学科研的少，但是如果能被

录用，还是蛮高兴的。虽然没有在企业拿钱多，但是觉得就

业层次不一样了。” 南理工自动化专业的张同学表示，对工

科生来说，读研还是挺重要的。“本科生早3年工作，有一定

工龄后，可能待遇要比刚进去的研究生高一些，但是本科生

永远只能做一线低层次的工作，硕士生进去则可以搞科研，

如果是博士，还可以搞项目，就业层次还是很有差别的，发

展平台也不一样。” 本科生转了一圈放弃考研(Q吧) 11月20

日是本科生专场交流会，吸引了不少硕士、博士进场；昨天

是研究生专场交流会，也有一些本科生来了解研究生的就业

行情。即将从江苏省教育学院毕业的小葛现在正犹豫在专心



考研，还是找工作之间。昨天，他也来到了南京市国展中心

。记者陪同小葛转了一个小时，小葛最终决定放弃考研。“

现在研究生也太多了，如果读研，3年后还不知道就业情况会

是什么样子，而现在报考教师的竞争还相对不是很激烈。所

以决定现在先考教师。”基于国内研究生就业的现状，一些

学生已经考虑到国外深造。南京农业大学兽医专业的小朱是

今年初决定放弃在国内考研的。昨天，她告诉记者，准备到

德国去留学，签证在这个月底下来。学成后如有机会就留在

德国，实在不行，就再回来找工作。 据介绍，昨天共有491家

用人单位提供了5977个职位需求，按照应聘人数与职位需求1

：2左右的比例，经网上一周的提前匹配，有11689名毕业生

获得资格进场应聘。数据显示，明年我省毕业研究生2.95万人

，占毕业总人数的6.9%。 很多单位都要“名牌”研究生 省高

校招生就业指导中心副主任汤幼龙分析，从市场需求来看，

文科研究生就业压力还是大，招聘会只有三分之一的岗位是

文科的，并主要局限在高校、新闻出版等类型的单位。高校

、科研院所、医院等是需求高学历较多的单位。记者注意到

，很多像样的单位对毕业生都有毕业院校的要求。南京工业

大学的小张对此不能理解：“都是硕士学历，但是，看上的

几家单位都要名牌大学毕业的研究生。” 研究生“消费大户

”更青睐成熟人才 据江苏省人才专家分析，研究生的需求主

要集中在学校、医院等卫生教育机构和研究机构，早几年这

些单位招聘高学历人才的“胃口”很大，最关心的是应聘的

研究生愿不愿意来。经过这几年的不断吸收补充，加上大力

提升在职人员的学历层次，单位高学历人才缺口已经不是很

明显，有些单位甚至储备了一些“富余”的高学历人才。这



些研究生消费大户的招聘政策也出现了相应变化，医院对有

经验的成熟人才更加青睐，学校从学科建设和教学评估指标

考虑，对学科带头人和副高以上职称的人才更加乐意引进，

开始逐渐冷落从校门到校门和没有特别专业优势的研究生。

研究机构和部分名牌高校引进人才，考虑得更多的是博士甚

至博士后。普通的硕士生需求难免有所下降。研究生争夺本

科生饭碗 “在前几年研究生还能基本就业，现在却有一定比

例的研究生就业存在困难，尤其是文科研究生。他们都比较

看重工作稳定性以及单位的名气。”苏程学校的李校长介绍

，很多研究生迫于压力，已经开始和本科生争夺饭碗。比如

，2007年南京市六城区中学招录教师468名教师，竟然出现了

近1000名硕士报名。而在2006年南京市招录教师的考试中，

只有500名硕士生报名。 虽然硕士生报考人数增加明显，但是

，由于种种原因难以和本科生竞争。苏程学校的李校长介绍

，在每年江苏省招录公务员的考试中，凡是本科生可以报考

的职位，尽管有很多硕士生参加考试，但是，本科生考上的

几率较大。同样在招录教师的考试中，硕士生也不占优，例

如，2007年南京市招录468名教师中，只有68个名额被硕士生

抢走。 研究生就业率小幅下滑 其实，江苏省从2006年开始已

经出现了对研究生需求下降的趋势。江苏省人才交流服务中

心公布的2006年我省人才需求数据显示，当年，全省预计需

求研究生1.52万人，比2005年减少了近2000人的需求。 对此，

南京高校有关人士表示，这跟过去几年内全省高校研究生大

幅度扩招有关，同时市场对研究生的需求并没有同样幅度的

增长。汤幼龙认为，研究生就业率虽有下滑趋势，但不明显

。从其原因看，也有部分学生不急于就业、出国、读博等因



素，另外，研究生招生规模扩大中也出现部分学科与社会需

求脱节的问题。 【现象一】研究生低就本科生岗位 在金鹰商

贸集团有限公司的摊位前，排起了两条长龙。记者上前一看

，用人单位开出的学历条件只是本科生。“单位不错，管它

要本科生研究生，能进去就不错了，说实话，我们在学历上

没有太大优势。”说到为什么低就本科岗位，排队的学生态

度很一致。 记者注意到，招聘人员面前的简历已经有厚厚两

摞子，足足有一百多份，主要是二类高校的研究生，专业以

行政、管理、国贸等文科专业为主。招聘负责人表示，他们

招来的本科生和研究生在一样的岗位，从基层一线做起，后

期发展如何，完全凭实力说话。在相同的能力下，他们才会

更倾向于培养研究生。 中国联通江苏分公司、江苏省邮政公

司等大单位也纷纷将招聘条件定为本科生，吸引了大量研究

生投递简历。 【现象二】工科生挑刺招聘主管 昨天中午时分

，东大化工学院几个小伙子谈笑风生地走出会场，神情愉悦

。“我们嘛，只要想找，是很容易就能找到工作的。” 聊天

中，记者发现他们对昨天进场的单位并不满意。一位学制药

化工方向的男生说，他只想去外企，而且是欧美的，最好是

世界500强企业，但是昨天来招的主要是省内的企业和中小规

模的企业。“有的单位，一看就不怎么样。招聘人员显得很

不正规，谈吐举止随意，给人感觉这个单位上不了档次。” 

【现象三】博士生谈薪水没底气 和硕士生相比，博士生在学

历上具有绝对的优势。但是奇怪的是，他们在求职时也显得

底气不足，甚至没有勇气谈对薪水的期望值。 南农分子生物

学专业的张博士昨天在给扬大递简历时，显得有点紧张：“

我这个专业，你们看要不要？”因为张博士长得比较年轻，



举止也很拘谨，看上去像个本科生。不到半分钟，她就结束

了与用人单位的对话。“我们嘛，找工作有点难，但只要努

力努力，应该是能找到的。”她告诉记者，昨天有七八家学

校在招她们专业的博士，不知道哪家有希望。“因为我一直

在学校，没有社会经验，现在博士也挺多的，所有总觉得没

自信。”记者问她就业期望值，她说没想过，先找个单位再

说吧。 扬大招聘老师告诉记者，他们今年招150个教师，从今

年开始全要博士。昨天上午已收到五六十份简历，“从往年

经验看，最后大约能收到2000份简历。” 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


